

# La Voz de Asturias

DIARIO DE INFORMACIÓN

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II - Núm. 331    Apartado de Correos núm. 29    Viernes, 2 de Mayo de 1924    Redacción y Admón. Gil de Jaz, 3-OVIEDO    Precio: 10 cts.

DEL MOMENTO

## Las entrañas del periodismo

El periodismo no tiene entrañas. ¿Quién no ha escuchado en estos últimos días la citada frase? Seguramente que ha sonado en todos los hogares.

Los periodistas, nos decían, han sido con motivo del bárbaro crimen del tren, abundante carne en que picarse. Han penetrado en los hogares para describir íntimas tragedias; han buceado en las interioridades de los homicidas de aberraciones inimaginables; han penetrado en los "cuartos" donde arrastra una vida de sombra y disolución; han exteriorizado los secretos de caballeros e industrias de ventajistas, de bailarines de ópera, de hetairas...; descubrieron historias vergonzosas, planes escandalosos; cortaron y tajaron de viva sin cuidarse de los gritos de los seccionados; las agencias lanzan por toda España el alarde de sus descubrimientos que luego se reproducen en millones de hojas voladoras... Nada ha quedado oculto. Todo se ha sabido; lo grande y lo pequeño; lo importante y lo superfluo; lo profundo y lo somero.

Todo esto es verdad, lector; pero todo se ha hecho por servirte. Si a los hombres les mueven las circunstancias, los periódicos son hijos de ellas. El periódico no crea; reproduce. Y reproduce lo que ocurre lo que encuentra.

El periodismo es hoy una industria como otra cualquiera. Y más que en ninguna otra, existe en ella el interés de la emulación. Dar mucho y darlo mejor que nadie.

El fabricante de clavos procurará hacer muchos y muy buenos clavos para colocarlos todos. El fabricante

## VIDA TEATRAL

En el Campoamor

Tampoco *La tierra muerta* nos trajo novedad de ninguna clase. Las tierras sedientas, el caciquismo imperante y arbitrario, la Castilla parda y solar... Todo esto es bien conocido. Pero no está en ello el mal, porque ya se sabe que sobre novedades dijo hace muchos siglos el libro de Los Proverbios: *nihil novum sub sole*.

Al hablar de novedad nos referimos al procedimiento, y en este hemos advertido junto a algunas impericias la reiteración de recursos antiteatrales.

El autor se dejaba llevar de su apasionamiento y acumulaba sobre el cacique tal perversidad con mirada de águila, que hubo un momento en el auditorio en que involuntariamente surgió el murmullo de la protesta. Y no por la psicología del personaje, que ello argüiría indudable verismo, sino por la inverosimilitud de la misma perversidad. «Te exijo—dice a una muchacha a quien deshonró su hijo—que te cases con Fulano que es rico; luego mataremos a tu marido, heredarás las riquezas y entonces te unes con mi hijo en matrimonio».

La cosa, francamente, es un poco fuerte.

Y nada digamos de un pobre cura de aldea lejana, bien convicto de ignorante durante la obra, que en el tercer acto empieza a recitar de memoria versos de Rubén Darío, y el mismo cuento de *Genoveva*, casi al final de la obra, indigno, por su referencia a la nobilísima Paulina, de un alma noble. Y, en fin, el cambio en redondo del protagonista, que tras muda de amor como de chaqueta.

Junto a estas impericias, el uso recusable del diálogo en sustitución del hecho mismo. El antiguo coro de la tragedia griega, el pueblo, debería jugar en esta obra uno de los principales papeles. El pueblo frente al protagonista; el pueblo convencido posteriormente;

PRIMO DE RIVERA EN BILBAO

## Hace interesantes manifestaciones

La invicta villa-Fe y entusiasmo. Continuarán la labor por un plazo muy largo. Se acabarán las audacias separatistas. Si las malas intenciones...

**La llegada**  
Bilbao.—A las nueve y cuarto de la mañana llegó a esta capital el tren en que venía el general Primo de Rivera.

Le acompañaban los ayudantes teniente coronel Labastida y suboficial Lorenzo Pola, el jefe de vigilancia Tapia y varios agentes de policía.

Hizo el viaje en el break de la compañía de ferrocarriles del Norte, pues el de Obras públicas lo utiliza Martínez Anido en su viaje a Andalucía.

En la estación fué recibido el general por todas las autoridades.

**Habla Primo de Rivera**  
Bilbao.—Durante su viaje, el Presidente hizo a un periodista que le entrevistó las siguientes manifestaciones:

La liberación de Bilbao es un hecho representativo, y a estas horas no creo que su recuerdo ni la fiesta con que se conmemora hiera los sentimientos de nadie.

Se trata de un hecho histórico que ha venido a dar gloria a Bilbao y a dotar a la villa de esa significación de invicta que ostenta ante el mundo.

Habló luego de las impresiones recogidas en su reciente viaje a Cataluña y Valencia, diciendo que no podían ser más excelentes.

Yo no contaba, afirmo, en una fe y entusiasmo tan espontáneos y ardorosos. Esa fe y ese entusiasmo hemos podido contrastarlos con las informaciones gráficas, que son las que nos hablan de la masa del pueblo, lo que mejor nos expresa y muestra el entusiasmo y ardor patrio.

Ello es muy confortante para el Directorio y refleja el anhelo del pueblo que estamos dispuestos a recoger, y en cuya labor hemos de continuar mucho tiempo, pues vamos observando por cierto hechos que la reacción que produce nuestra actuaciones no son una fiebre que se diluye y acaba en desfallecimiento.

## DE SOCIEDAD

Para Busdongo, salió ayer nuestro amigo el importante miembro del Comercio de esta plaza señor Cervero.

Después de tomar parte en el Congreso Nacional de Educación regresado a esta capital, acompañado de su señora, nuestro estimado amigo D. Manuel F. Tébar, director de la Escuela gratuita «Altamira» y presidente de la Asociación del Magisterio, a la que representó en dicho Congreso.

La reputada Casa Juan Montano nos ha obsequiado con un elegante Catálogo de los figurines de la temporada de primavera y próxima de verano.

Es dicho Catálogo una prueba más del buen gusto y distinción que nos tiene acostumbrados la reputada Casa.

Agradecemos el obsequio.

Se encuentra desde ayer en Oviedo, en compañía de su distinguida y bella señora, nuestro particular amigo D. José Fernández Álvarez, propietario en el congreso de Grado.

Con este motivo nos hemos podido enterar que D. Alvaro Fernández, hermano de D. José, se encuentra bastante mejorado de su dolencia que le aqueja, noticia que nos satisface extraordinariamente.

Salió para Madrid, después de haber pasado varios días en esta capital, nuestro distinguido amigo el ilustrísimo señor D. Ricardo Acebal, exdirector general del Cuerpo de Montes.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital al virtuoso discípulo de la Real Colegiata de Covadonga M. I. Sr. D. Jenaro Castañón.

Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña D.ª María Jesús, esposa de nuestro amigo don Casiano Fernández, competente empleado de la Delegación de Hacienda.

Completamente restablecido de la indisposición que ha retenido en el lecho durante unos días a nuestro distinguido amigo Saturnino Fresno, ayer tuvimos el gusto de saludarle.

## Melquiades Alvarez, quiere hablar

(POR TELÉFONO)  
**Tendremos acto público**  
Madrid.—Uno de estos días, el jefe del partido reformista D. Melquiades Alvarez, presentará un escrito al Presidente del Directorio militar, pidiendo autorización para la celebración de un acto político.

Se propone D. Melquiades Alvarez pronunciar un discurso acerca de los actuales momentos políticos.

## PALATINAS

(POR TELÉFONO)  
**La fiesta de la flor**  
Mañana presidirá la Reina doña Victoria, la reunión que celebrarán todas las presidentas de las mesas de la fiesta de la flor.

## Despachando

A la hora de costumbre despachó hoy con el Rey, el presidente interino del Directorio, general Magaz.

El embajador de Francia  
El Rey ha recibido la visita del embajador de Francia, acompañándole el introductor de embajadores, conde de Velles.

## En la Audiencia de Madrid

### La muerte del policía Rueda

(POR TELÉFONO)  
Madrid.—En la Audiencia ha continuado hoy la vista de la causa por la muerte violenta del inspector de policía Sr. Rueda.

Informó el abogado defensor señor Doval, terminando la vista y quedando conclusa para sentencia.

## Robo de mercancías

(POR TELÉFONO)  
Lérida.—Al llegar un tren de mercancías a la estación de Almacellas, se notó que entre las estaciones de Montagú y La Reina, fué asaltado un vagón, desapareciendo varios bultos de tejidos y cueros con un peso total de 300 kilos.

## La fiesta del 1.º de Mayo

(POR TELÉFONO)  
**En Madrid**  
La fiesta del 1.º de Mayo ha quedado reducida este año a la paralización de los trabajos en la casi totalidad de los oficios.

Las autoridades habían adoptado grandes precauciones ante el temor de que ocurrieran incidentes, pero la sensatez de los obreros las han hecho innecesarias.

El tránsito rodado quedó suspendido casi por completo, no pasando de diez los coches de punto que han circulado guiados por sus dueños.

También ha sido muy reducido el número de automóviles de alquiler que circularon.

Los carros, camiones y omnibus no se han visto por las calles.

Han permanecido abiertos los cafés, bares, farmacias y tabernas.

Los médicos que por razón de su profesión tenían necesidad de automóvil utilizaban el suyo propio o de alquiler, sin que nadie les estorbaba.

Algunos autos llevaban un letrero que decía: «Médico».

El comercio no abrió sus puertas, excepto aquellos que venden artículos de primera necesidad, tiendas de comestibles, carnicerías y verdulerías.

El despacho se ha limitado a las horas de la mañana.

Por la tarde Madrid daba la sensación de que el cierre era total.

Los obreros, cumpliendo las

## instrucciones de las respectivas directivas, han marchado al campo para almorzar con sus familias.

A mediodía estuvimos en la Casa del Pueblo, que estaba cerrada.

En el interior solo quedaba el conserje.

En los alrededores se reunían algunos obreros, pero solo breves momentos, los necesarios para enterarse de que no podían entrar, lo contrario de lo que ocurriría otros años.

**En Ferrol**  
La fiesta del trabajo se ha celebrado con el cierre general de comercios.

No se publicaron los periódicos.

Tampoco se ha trabajado en los Arsenales y dique de construcción.

El próximo lunes el trasatlántico «Alfonso XII», que será varado en el dique Reina Victoria.

**En Barcelona**  
La fiesta obrera del 1.º de Mayo ha transcurrido sin ningún incidente.

En la mayoría de las fábricas y talleres han trabajado los obreros como de costumbre.

Los únicos que holgaron fueron los albañiles, barberos y descargadores de los muelles.

Los socialistas han celebrado un mitin en su domicilio social, que estuvo muy concurrido, haciendo uso de la palabra varios oradores.

Todos ellos glosaron la Fiesta del Trabajo.

En las conclusiones se pidió la abolición de la pena de muerte y una amnistía general.

**En Santander**  
Con motivo de ser hoy la fiesta

## del trabajo han ido al paro todos los oficios.

En la Casa del Pueblo se celebró el mitin, en el que se formularon las consabidas conclusiones, y por la tarde los obreros organizaron una jira al Sardinero.

**UN INFANTICIDIO**  
(POR TELÉFONO)  
Málaga.—En el pueblo de Mijar, la joven de 17 años Laura Marín Moreno, dió a luz una niña, y para ocultar su deshonra, la mató, enterrándola en una cuadra.

Se negó a dar el nombre del padre de la criatura.

La infanta y su padre han sido detenidos.

## Partido de futbol

(POR TELÉFONO)  
**En Madrid**  
En el Stadium del Metropolitano, se ha celebrado esta tarde un encuentro amistoso entre el Deportivo Europa y el Racing, empatando a tres tantos.

El partido resultó entretenido.

## LOS CIGARRILLOS

### “BATSCHARI”

SON LOS PREFERIDOS POR EL MUNDO ELEGANTE

## Perseveraremos pues en la obra regeneradora por plazo muy largo.

Dirigió después la conversación el periodista hacia la actuación de la Sociedad El Sitio, y el Presidente, esquivando la contestación, sólo dijo que El Sitio ha tenido siempre un carácter muy suyo, muy especial, acaso único en España.

Charlaron a continuación del separatismo, diciendo Primo de Rivera que el separatismo se permitía audacias en un ambiente de claudicaciones del poder público.

Yo—dijo—comprendo que se pueda ser audaz cuando el enemigo es tímido; pero cuando se impuso el poder público, nunca se desarrolló el separatismo.

Ahora se han deslindado los campos y se han borrado las audacias del separatismo.

Para ello ha sido necesario que la ciudadanía se haya visto libre de extrañas opresiones. Y ha nacido el patriotismo.

El concepto de patria y nación localizado en la región es completamente inadmisibles, cuando se quiere atomizar las divisiones políticas de nación, región, provincia, municipio, etc., etc.

Además, en España, hay un hecho histórico de arraigo y sintomático: la unión de Isabel y Fernando en el reino de Castilla.

Aquí, el principio de nación es más indestructible que en ninguna parte.

Naturalmente—añadió—que esto no quiere decir que no se conserve, y debe conservarse el tipo, la fisonomía, la costumbre y aun el habla de cada pueblo, siempre que el idioma regional no sea un enemigo del idioma aceptado como nacional y que es reconocido y estimado por el mundo entero.

Si la mala intención—terminó el presidente—no envenena el problema, España puede y debe ser un país rico de simpática y rica variedad.

## España en Marruecos

(POR TELÉFONO)  
**Soldados del Príncipe, heridos**  
Melilla.—Los soldados del batallón expedicionario del regimiento del Príncipe, Fernando Arriol y Rafael Anido, encontraron cerca de la posición de Tahuarda, un detonador sin descargador.

Al ponerse a examinarlo hizo explosión, produciéndoles heridas graves.

## Parte oficial

El facilitado esta noche en el ministerio de la Guerra dice que no ocurre novedad.

## La fiesta de los somatenes

(POR TELÉFONO)  
Zaragoza.—La fiesta de los somatenes se celebrará el día 20 de mayo.

Asistirá el Presidente del Directorio.

Al mismo tiempo se celebrará el acto de entrega de la bandera al somatén.

Actuará de madrina la esposa del alcalde.

## Imp. LA VOZ DE ASTURIAS

Hacemos toda clase de trabajos comerciales con prontitud, esmero y economía.  
Calle Gil de Jaz, 3 - OVIEDO













